



BOLETÍN DE COYUNTURA INTERNACIONAL
N° 15 (ESPECIAL) - Diciembre 2023



**Gaza: Ajustes geoestratégicos
regionales
(Tercera Parte)**

MSc. Omaira Zabib Zebib

Gaza: Ajustes geoestratégicos regionales (Tercera Parte)

MSc. Omaira Zabib Zebib *

Diplomacia

Durante los primeros cuarenta días de la ofensiva contra Gaza, el pasado 11 de noviembre del 2023 marcó un hito en la caracterización del conflicto, mientras el ala diplomática palestina conmemoraban un año más de la desaparición física del líder Yasser Arafat, icono de la lucha por la creación de un Estado Palestino, siendo el primer presidente de Palestina. Ese mismo día como los previos Gaza seguía siendo bombardeada, los tanques de Israel, arrasaban con todo a su paso, e incluso con la estatua del Arafat.

Entre tanto, en Riad, Arabia Saudita se lleva a cabo una cumbre mixta extraordinaria de los países miembros de la Liga Árabe y la Organización de Cooperación Islámica donde asistieron, para tratar la situación en Gaza, se realizó el primer encuentro entre el príncipe heredero Mohamed Ben Salman, anfitrión de la cumbre y el presidente de Irán, Ibrahim Raisi, además de la salutación entre Recep T. Erdogan y Bashar Al Assad, siendo la primera cumbre a la que asiste después del asedio contra su país desde 2011, donde la gran mayoría presente, lo habían aislado. La peligrosa situación en Gaza, los reunifico. Aunque de manera unánime condenaron a Israel y su autodefensa, mientras unos señalaron como solución la necesidad de la creación de dos Estados basados en los límites del 4 de junio de 1967, otros plantearon un solo estado llamado Palestina retomando los límites originales previo a la creación de Israel.

Del bloque monárquico el heredero de la corona saudí, que congeló la posibilidad de la apertura de las relaciones diplomáticas con Israel, condenó la guerra contra los palestinos, declarando que “Nos enfrentamos a una catástrofe humanitaria que demuestra la incapacidad del Consejo de Seguridad y de la comunidad internacional para poner fin a las flagrantes violaciones del derecho internacional por parte de Israel...”

En su intervención Tamim bin Hamad Al Thani, Emir de Qatar, declaró que su gobierno está mediando para la liberación de los rehenes en Gaza y al igual que sus homólogos exigió la apertura de un canal de ayuda humanitaria. "La comunidad internacional no ha cumplido con sus responsabilidades legales y éticas ¿Hasta cuándo la comunidad internacional tratará a Israel como si estuviera por encima de las leyes internacionales?" Igualmente el Rey Abdallah II de Jordania, advirtió sobre las consecuencias de la expansión del conflicto, de no cesar en Gaza “reafirmó que Jordania seguirá cumpliendo con su deber de enviar ayuda humanitaria a los palestinos por cualquier medio disponible” Recordándole a los presentes que la agresión israelí es una continuación de más de siete décadas, dominados por una mentalidad de fortaleza con muros de separación y violaciones de los derechos y lugares sagrados, la mayoría de cuyas víctimas son civiles.

En el bloque republicano, el Presidente Turco R. Erdogan, demandó que la urgencia “no son horas, sino un cese de fuego permanente, porque Israel se está vengando de bebés, mujeres y niños en Gaza...” No obstante la flamante posición de Irán expresada a través del Presidente Raisi, fue considerada una de las más tajantes, quien solicitó a los gobiernos islámicos que equivale a un tercio de los países del mundo designar a Israel como “organización terrorista” Instó a la prohibición de venta de armas, y petróleo y la creación de una zona de exclusión aé-



rea, y embargar y boicotear todo producto hecha por empresas israelíes, señalo directamente a los Estados Unidos al vetar las resoluciones de Naciones Unidas para que impidan la masacre, además califico la ofensiva de Israel como el “mayor crimen que se ha registrado en la historia” Al igual que Erdogan, justificó que Hamas es un movimiento de resistencia, en sí mismo un movimiento de liberación. El mandatario egipcio, Abdel Fattah Al Sisi, exigió un alto el fuego permanente en Gaza. Condenó y rechazó las políticas “de castigo colectivo” contra el pueblo de Gaza, advirtiendo sobre una escalada militar en la región si no se pone fin de inmediato al enfrentamiento.

Finalmente el presidente palestino, Mahmud Abbas, señaló a Estados Unidos directamente por no presionar a Israel para detener la masacre. “Nuestro pueblo palestino está expuesto a la más horrenda y brutal agresión, incluso a una guerra de aniquilación sin precedentes, a manos de la cobarde maquinaria de guerra israelí” Resaltó que han matado y herido a más de 40 mil civiles, la mayoría de ellos niños, mujeres y ancianos. “No aceptaremos soluciones militares y de seguridad. No transigiremos con los derechos legítimos de nuestro pueblo”.

El Dr Mustafa Leddawi, consideró en su artículo “A la sombra de la inundación Al Aqsa” que Netanyahu se burló de la cumbre conjunta árabe islámica y menosprecio sus decisiones. A su juicio a Netanyahu y a los líderes de la entidad sionista no les importó la cumbre de emergencia, los funcionarios israelíes no sólo guardaron silencio sobre la cumbre y la descuidaron, sin prestarle atención ni preocuparse por ella, Netanyahu dijo: “Estoy tranquilo por las decisiones de la cumbre, ya que saben que sus intereses están con nosotros...”

La complicada naturaleza sobre el asalto y brutal exterminio contra Gaza, se torna complejo cada día, no existe ningún indicio por parte de la potencia ocupante de cumplir con ninguna de las normas establecidas en el derecho Internacional, y por ende mucho menos de las demandas de los bloques de países especialmente los de Medio Oriente. La presión internacional va en ascenso, ruptura de relaciones diplomáticas, condenas pronunciamientos públicos de jefes de estado en África, América Latina y Europa, contra lo que ya se reconoce mundialmente como un Genocidio, los pueblos en las calles apoyando a los palestinos, la presión para la creación de un Estado viable y real para los palestinos, aunado al descontento interno que ya alcanza el 70% de la población israelí, y las fricciones del gobierno de Netanyahu, abre según los expertos la puerta a una guerra civil israelí.

Nasrallah y el Eje de la Resistencia

Mientras los debates políticos y diplomáticos se realizaban entre organismos regionales e internacionales, a la par del encuentro inédito de la cumbre, en Líbano se conmemoraba el Día de los Mártires, de manera inusual, a una semana de su primera aparición pública tras los inicios del genocidio contra Gaza, el Secretario General de Hezbollah, Sayed Hassan Nasrallah, se pronuncia por segunda vez, afirmando “que la agresión en curso en Gaza constituye un acontecimiento peligroso, importante y excepcional, señalando que estos crímenes son parte de una brutal venganza israelí”.

Su mensaje fue directo a Israel, “la ocupación está enviando mensajes al Líbano a través de los crímenes y asesinatos deliberados y brutales que está cometiendo en Gaza, y enfatizó que “la ocupación todavía está cometiendo errores y todos sus objetivos fracasarán. Señaló directamente a los estadounidenses y británicos como los primeros culpables que dirigen la masacre contra Gaza. Enfatizó que “la ocupación sigue siendo incapaz de presentar una imagen de victoria para sí misma o una imagen de derrota de la resistencia, precisando que la escalada de la



resistencia en Cisjordania podría obligar a Israel a retirar parte de sus fuerzas desde las fronteras con Gaza y el Líbano”.

Respecto a las maniobras militares de las fuerzas que componen el eje de la resistencia refirió que Yemen, que estaba disparando misiles contra Israel, y que si eran interceptados o no, lo importante es que las fuerzas yemeníes son ejército y resistencia a la vez, llevo a que Israel trasladara parte de sus defensas aéreas, sus Cúpulas de Hierro y su Patriots desde el sur y el norte de Palestina hasta Eilat, aunado a que se han visto obligados a “desplazar a sus colonos”

En cuanto a las Unidades de Movilización Popular iraquí subrayó que “las operaciones contra objetivos estadounidenses apoyan a los palestinos y sirven a la idea de la liberación de Iraq y Siria”. Como lo hemos mencionado, anuncio que Estados Unidos reconoció los ataques contra sus bases, y han enviado mensajeros tanto a Irak, Siria, Líbano y Yemen, para que detengan los ataques y la respuesta ha sido que detengan las agresiones contra Gaza. Sobre Irán, señaló que “no decide en nombre de los movimientos de resistencia, pero seguirá siendo su protector y apoyo”. Como principal responsable de la resistencia que comanda advirtió que “La última palabra de Hezbollah en esta batalla se dirá sobre el terreno, y somos nosotros quienes expresamos estos acontecimientos...El enemigo está confundido, y esta confusión se refleja en las declaraciones contradictorias de Netanyahu y su jefe de Estado Mayor...El tiempo no está del lado del enemigo. No logró someter a Gaza sobre el terreno, además del cambio de la opinión mundial y de su temor a la expansión de la batalla a varios frentes”.

Palestina

A finales de la década de los cuarenta cuando comenzó el pueblo palestino a organizarse, para defenderse de las agresiones, tenían claro que la lucha armada era un objetivo, al igual que la política, pero también la educación, y diseñaron un programa educativo de alto nivel, para cuando los organismos internacionales reconocían que habían erradicado el analfabetismo, se erigen como el primer pueblo con uno de los estándares más altos en materia educativa y fueron un referencial para el resto de la zona, dejaban claro que la resistencia incorporaba todos los elementos del desarrollo.

En los devastadores informes de la masacre contra Gaza, la Oficina Central Palestina de Estadísticas, publicó que las siguientes cifras entre el 7 de octubre y el 11 de noviembre: 3.141 estudiantes palestinos junto con 130 profesores y administradores han sido asesinados en Gaza y 24 estudiantes en Cisjordania. Otras 4.863 personas resultaron heridas durante este período; 4.613 de ellos en Gaza y 250 en Cisjordania. Hasta 403 profesores y administradores resultaron heridos por las incursiones israelíes en la franja sitiada, mientras que más de 40 profesores y administradores y 67 estudiantes fueron arrestados en Cisjordania. Sobre las estructuras informaron que Israel atacó intencionalmente 239 escuelas públicas en Gaza y 50 administradas por Naciones Unidas, y en Cisjordania 27.

Ahora bien si un estudiante, un niño, un maestro, una escuela, un médico, una enfermera, un obrero, una madre, un anciano, un campesino, un hospital es objetivo militar, entonces es ineludible que las agendas expansionistas a partir del genocidio es ya un hecho, que tal parece solo será revertido por el Eje de la Resistencia.

En los titulares de la “guerra contra los hospitales” la Organización Mundial de la Salud denunció 250 ataques a los centros de salud sólo en Gaza. Tedros Adhanom Ghebreyesus señaló que “La cifra de un mes de bombardeos sobre Gaza supera ya todos los ataques mundiales



contra infraestructuras sanitarias de 2021, cuando hubo un total global de 227". Médicos Sin Fronteras, aludió que se trataba de un nivel inédito de bombardeos a la salud. Legitimaron los ataques a raíz de un informe estadounidense que señala que el Hamas y la Yihad utilizaban los hospitales como centro de operaciones. El ala política del Hamas acusó directamente a la administración Biden, de dar luz verde a Israel con sus declaraciones, de hecho voceros militares y políticos israelíes han aseverado que no existía ninguna prueba que en los hospitales se encontrara la resistencia palestina. En consideración Israel tiene a Gaza como el territorio ideal para emplear todas las armas que ha desarrollado, hoy hablan incluso de que hay uranio enriquecido en Gaza. Se desconoce que fórmulas de bombas están probando sobre la población, a la espera de que se revelen los experimentos letales una vez finalizado el conflicto. Ya se habla de que crearon además los terremotos artificiales con armas Harp para destruir los túneles.

El Faraón y Herodes

Se puede leer la guerra en Gaza desde la óptica de intereses particulares y ajenos, pero la dimensión humana sobrepasa todo razonamiento, toda lógica, y toda ciencia y cuanto ella contiene. Cuando un ejército se enfrenta a otro regular o no, es una batalla que medio legitima las operaciones. Pero en este horror al que asiste la humanidad nos preguntamos si el ataque despiadado e indiscriminado contra la población civil indefensa, es su particular escuela de guerra, los medios han sido censurados para las bajas israelíes, pero cuando asesinan a los niños gritan cantos de victoria. La muerte de un solo niño en manos del ejército equivale a la muerte de una parte del mundo, el vil asesinato de un niño y esta vez de más de cuatro mil unifico las creencias y despertó la conciencia colectiva. Los llantos desgarradores de la infancia de Gaza, recae sobre casi todos los gobiernos aliados de Israel por cómplices y verdugos, por acción, y por omisión, las banderas de cada una de estas naciones está salpicada con la sangre de la infancia palestina. Israel se ha encargado meticulosamente de sellar las navidades de cada hogar, algunos con leves y otros con recuerdos intensos, si Belén cuna del salvador del mundo, está de luto el mundo también.

Desde hace varios milenios, nos legaron dos relatos en las sagradas escrituras monoteístas sobre los crímenes contra niños, la primera ocurre cuando el Faraón, mando a matar a los niños judíos recién nacidos, para evitar el crecimiento demográfico de los esclavos y que superara en creces a su pueblo. Pero Dios en su infinita misericordia salvaguardo a uno, y fue criado por la familia del Faraón en su propio palacio, se conoció como Moisés. Un milenio después el Rey Herodes ordeno matar a los niños menores por temer a ser desplazado por la llegada de Jesús años después le bautizarían como el Día de los Inocentes. Los niños inocentes siguen tan vivos hoy como el primer ayer. Ironías de la historia, de las dos masacres uno se salvó. Finalmente Israel no escapara a la ley de las consecuencias.

Cuando Naciones Unidas público que cada diez minutos muere un niño palestino y hieren a dos, y que "Proteger a los civiles en tiempos de conflicto no es una aspiración ni un ideal; es una obligación y un compromiso con nuestra humanidad compartida". Ya han desplazado a más 700 mil infantes y asesinado por el orden de los cinco mil. Por ellos el 90% de la población mundial ha tomado las redes y las calles para condenarlos.
Rutas de Guerra.

Ningún gobierno en la periferia ha intervenido militarmente contra Israel, para detener la masacre contra Gaza, pero como lo citara el Sayed Nasrallah, las resistencias se han activado. Desde la frontera sur del Líbano, el brazo armado de Hezbollah, ha dado continuidad a sus operaciones contra objetivos militares israelíes, alegando que para ellos la guerra es con los



militares no con civiles. La intervención directa de Nasrallah llevo a que el ejército se desplegara en todas las fronteras de Israel, contrarrestando presencia en Gaza.

El ex subsecretario adjunto de Defensa para la política de Oriente Medio, Andrew Exum, dijo que la ocupación israelí no logrará sus objetivos en Gaza, tal como fracasó durante la guerra de Julio de 2006 contra Hezbolá. Según Exum la ocupación tiene “tendencia a fijarse objetivos fuera de su alcance, a menudo destinados a elevar la moral a nivel local, y no los logra”, lo que da la victoria a la resistencia...Hoy en día, la Resistencia Islámica en el Líbano y Hamas no quieren nada menos que la destrucción del régimen de “Israel”, pero no tienen prisa”, Hezbolá y Hamas creen que “el tiempo está de su lado” y que las divisiones internas israelíes “probablemente harán la mayor parte del trabajo en su nombre”. Publicado en la revista The Atlantic.

En el desarrollo de los análisis el ex jefe de Estado Mayor del ejército de ocupación israelí, Dan Halutz, afirmó que “es casi imposible ver a los combatientes de Hamas rendirse”, refiriéndose a la dureza de Al-Qassam y a su alto desempeño sobre el terreno, destacando “que la guerra impone altos costos para nosotros, e Israel debe absorberlos con todo el dolor...en este momento no entrar en una guerra con el Líbano en un frente adicional”. Entre una posible derrota militar en puertas, surgen las contradictorias declaraciones del buró político, medios israelíes informaron que “más de 120.000 israelíes viven actualmente como refugiados” El ex ministro de Seguridad israelí, Avigdor Lieberman, rechazo las cifras y las elevo 200.000 extendió: “Es inconcebible que en el Norte no tomemos la iniciativa, sino que simplemente reaccionemos.” Benny Gantz, del gabinete de guerra declaro que Israel está “involucrado en una guerra en múltiples frentes en el norte y el sur”.

Al menos se publicaron las cifras de desplazados, pero no asoman ninguna baja en el frente, un periodista israelí confesó sobre la censura militar “No se puede hablar de las bajas ni del balance de soldados hospitalizados en los centros sanitarios de Israel según el rotativo británico Middle East”. De los partes de guerra, se filtró información de que Al Qassam logró confiscar documentos secretos sobre los planes para la región, y han anunciado que los publicaran toda la información, mapas y la lista de los conspiradores.

Dentro de las ambiguas declaraciones de Netanyahu, tenemos que mientras salió proclamando su agradecimiento a todos los cristianos del mundo por su apoyo a Israel, obviando que repetidas veces su ejército ha lanzado ataques contra cristianos en Jerusalén.

El Frente Popular para la liberación de Palestina previamente ha venido denunciando que la arremetida de la ocupación israelí se enmarca en “el ataque sistemático” a los lugares santos en Al-Quds, y una parte integral de la escalada en curso contra la ciudad. “Las prácticas de la ocupación sionista se enmarcan en los esquemas de judaización de la ciudad de Al-Quds y sus lugares sagrados islámicos y cristianos”, un vocero del Hamas agregó que los ataques contra los cristianos es parte de la continua agresión del régimen y su gabinete fascista contra el pueblo palestino y las santidades islámicas y cristianas. “La presencia cristiana en Al-Quds forma parte relevante de la historia de esta ciudad sagrada, pero desde la ocupación de los territorios palestinos por Israel en 1948, las medidas expansionistas de ese régimen han afectado a la convivencia de las religiones monoteístas en esta localidad, de manera que estas políticas han provocado el desplazamiento de cerca de 90 % de los cristianos”. En Junio del presente año Wadie Abunasser asesor de la Asamblea de Ordinarios Católicos de Tierra Santa denunció en la web Arab-48 “que se han registrado 157 ataques contra lugares sagrados cristianos en los últimos cinco años, siendo el año pasado especialmente alarmante, con la docu-



mentación de 40 ataques contra monasterios y sitios sagrados, así como contra monjes y monjas...”. De ¿Cual apoyo? Habló Netanyahu.

Como referimos anteriormente, a la lucha solidaria por la liberación de Gaza, se sumaron, Resistencia Islámica de Irak, Ansarola de Yemen, y Siria, ya la Guardia Revolucionaria iraní, anuncio estar lista.

Los blancos tanto en Siria como en Irak, en esta última la resistencia islámica la fuerza Al Safirin señalaron que “desde corta distancia apuntaron a las torres de la base de ocupación en Anbar, con proyectiles granadas y armas ligeras lanzados sobre la infantería enemiga dentro de la misma base, los últimos días...”, además se realizó la primera incursión terrestre en un ala de Ain Al Assad. Un funcionario del pentágono confirmo al canal Al Jazeera ”nuestra fuerza ha sido objeto de 58 ataques con misiles y drones desde el 17 de octubre”.

En el mar rojo específicamente en Bab al Mandab, que bordea las aguas costeras de Yemen las fuerzas de Ansarola se apoderaron del barco británico israelí Galaxy Leader, 52 personas fueron detenidas a bordo del barco. El jefe de los Hutis, Abdel Malek Al Huti declaro en Al Masira “nuestros ojos están abiertos para monitorear permanentemente y buscar cualquier barco israelí para que podamos usarlo hasta que cese el conflicto en Gaza y permitan la entrada de ayuda humanitaria”.

Ahora todo tiene sentido

Gaza es la partícula del cosmos de la guerra, y la geopolítica regional cuando más de una decena de países árabes exhortados por los Estados Unidos e Israel atacaron al país más pobre de Medio Oriente como lo es Yemen, se manejaban las variables de una guerra civil, restaurar el gobierno de Hadi Mansur, aplastar el radio de acción del Movimiento Huti, y evitar la instauración de un gobierno de corte progresista fronterizo con monarquías que amenazaba su estatus quo, secundando a Irán, retomar la división territorial del país previo a la unificación.

Durante los ataques consecutivos, ya habían descubierto petróleo liviano en el sur, y atacaron de manera indiscriminada el puerto de Al Hudayda, el que alimentaba a más del 60% de la población. Su ubicación es estratégica ya que es ribereño con Bab El Mandab, por donde transita el 35% del comercio mundial. Cinco años más tarde el Puerto de Beirut, estallo debido al almacenamiento de nitrato de amonio, se consideró la segunda explosión no nuclear más grande del mundo, la prensa hegemónica anunciaba que el puerto de Haifa en Israel, desplazaría el rol de Beirut. Si bien es cierto que a la luz de los acontecimientos de las masacres perpetradas en Gaza, bajo la bandera de “autodefensa” salió a la luz pública el traslado forzoso de la población civil hacia Sinai, no es menos cierto que la agenda belicista ocultaba intereses mayores.

Como apoyo irresuelto y homenaje a Gaza, Richard Medhurst y el profesor Michel Chossudovsky en un análisis geopolítico muy bien documentado informaron “sobre la construcción del Canal Ben Gurión que une el Mediterráneo Oriental con el Golfo de Aqaba. Explican que “el Proyecto del Canal Ben Gurion fue inicialmente estadounidense (clasificado) formulado en 1963 por el Laboratorio Nacional Lawrence Livermore un grupo de expertos estratégicos (centrado en la radiación nuclear) contratado por el Departamento de Energía de Estados Unidos... El proyecto fue formulado en respuesta a la nacionalización del Canal de Suez en julio de 1956 por el presidente Gamal Abdel Nasser. Según el documento “clasificado” citado por Business Insider de julio de 2023, se preveía un plan estratégico: utilizar 520 explosiones



nucleares enterradas “para ayudar en el proceso de excavación a través de las colinas del desierto de Negev. El documento fue desclasificado en 1993”.

Los autores consideran que el plan es de suma relevancia para el desarrollo de los acontecimientos en Palestina. “Su objetivo es lograr el dominio marítimo estadounidense-israelí... es parte de la agenda militar hegemónica de Estados Unidos...dará a Israel en particular y a otras naciones amigas la libertad del chantaje que surge del acceso al Canal de Suez. A juicio de los investigadores el canal Gurion elimina la importancia de Suez para el ejército estadounidense que debe transitar por esa vía marítima”. “Lo único que impide que el proyecto recientemente revisado sea revivido y aprobado es la presencia de los palestinos en Gaza. En lo que respecta a Netanyahu, están obstaculizando el proyecto” Yvonne Ridley Global Research. Noviembre 2023.

Nunca como antes la humanidad había entrado en una fase de peligro inminente, un proyecto de dimensiones colosales se está ejecutando, la hegemonía imperial ha comenzado su avanzada. El peso de la opinión pública mundial inclinaría un poco la balanza, como lo ha hecho actualmente en la condena unánime contra el exterminio en Gaza.

Los enlaces, comentarios, expresiones y opiniones vertidos en este boletín son exclusiva responsabilidad de los colaboradores.

* MSc. Ciencias Políticas. Periodista. Especialista en Medio Oriente y Diplomática venezolana.





Nicolás Maduro Moros

Presidente de la República Bolivariana de Venezuela

Yván Gil Pinto

Ministro del Poder Popular para Relaciones Exteriores

INSTITUTO DE ALTOS ESTUDIOS DIPLOMÁTICOS “PEDRO GUAL”

Iván Zerpa Guerrero

Director General (E)

**Equipo de Investigación, Documentación
y Análisis Estratégico**

Jessica Sánchez

Corrección

José Luis Ordaz

Diseño y diagramación

Inocencio Pereira